22 DE SEPTIEMBRE DEL 2022

FUNDAMENTOS DE ECONOMÍA DE LA SALUD

ECONOMÍA DE SALUD

JULISSA CÁRDENAS RODAS

UNIVERSIDAD DEL SURESTE LICENCIATURA EN NUTRICIÓN

FUNDAMENTOS DE ECONOMÍA DE LA SALUD

El desarrollo económico de un pueblo es factor principal en la determinación de su estado de salud y éste a su vez es uno de los determinantes del desarrollo económico. La unión del enfoque de producción de la economía y las premisas de bienestar social de la salud ha dado lugar a la economía de la salud. Los conceptos de ésta se han asentado en el ámbito del desempeño médico; hoy forman parte de su léxico y son comunes en la literatura profesional. Sin embargo, algunas publicaciones sugieren que los médicos tienen un pobre conocimiento de la materia y su lenguaje y conceptos, aun los básicos, a menudo le son desconocidos.1-14 Es objetivo de este trabajo es proporcionar al médico un breviario sobre algunos conceptos básicos en economía de la salud.

DEFINICIÓN DE ECONOMÍA

La economía es una ciencia social que estudia la forma de administrar los recursos disponibles para satisfacer las necesidades humanas. Además, también estudia el comportamiento y las acciones de los seres humanos dado que los recursos del planeta son escasos y desgraciadamente, no todos podemos disponer de todo, nos vemos obligados a administrar esos bienes para conseguir lo que nos falta. La ciencia económica envuelve la toma de decisiones de los individuos, las organizaciones y los Estados para asignar esos recursos escasos.

LA ECONOMÍA Y SU PAPEL EN EL DESARROLLO HUMANO

Desde el surgimiento del hombre, su condición básica e indispensable ha sido la supervivencia, lo cual se ha logrado a través de la producción de bienes materiales, entendiéndose por esta la actividad consciente del hombre dirigida a transformar o adaptar los bienes que le brinda la naturaleza para sus propios fines. En el proceso de subsistencia, el hombre utiliza dos tipos de bienes: bienes libres y bienes económicos. Bienes libres: son todos aquellos que satisfacen una necesidad humana y se encuentran en cantidades superiores a las demandas y no representan costo para su adquisición, a modo de ejemplo puede citarse el agua que puede beberse de un río o el aire que respiramos, etc. Bienes económicos: son aquellos producidos por el hombre, que llevan implícito un costo para su producción y en cualquier sociedad, independiente de su nivel de desarrollo, son insuficientes respecto a las demandas potenciales, por lo que su uso es alternativo.

MACROECONOMÍA VARIABLES FUNDAMENTALES

Macroeconomía es el estudio de la conducta de la economía en su conjunto: las variaciones de los precios, la producción o el empleo global. A nivel macroeconómico, la demanda y la oferta se tienen en cuenta como globales, o sea, como amplios agregados de la vida económica de una nación.

- Crecimiento económico: El crecimiento económico es un factor esencial para el desarrollo, pues si lo hay, las posibilidades serían mayores, mas no debemos identificar ambos conceptos. Puede existir un crecimiento económico en un país dado y no traducirse en un desarrollo para su economía, ni otra esfera de la sociedad.
- Empleo/desempleo: Una variable macroeconómica que tiene un impacto directo en el estado de salud, es el empleo /desempleo. Mediante la política macroeconómica se trata de buscar empleo a toda la población económicamente activa.

- Nivel general de los precios: La macroeconomía también se ocupa del nivel general de los precios. El precio es la expresión monetaria del valor. Si el valor lo determinan los gastos de trabajo y su magnitud (el tiempo de trabajo socialmente necesario), el precio lo determina la correlación de la oferta y la demanda.
- Comercio exterior: Otra de las variables macroeconómicas importantes, que tiene que ver con las relaciones comerciales, es el comercio exterior. El resultado de este comercio se expresa através de la relación entre exportaciones (X) e importaciones (M).

LA MACROECONOMÍA

La macroeconomía estudia el funcionamiento global de la economía como conjunto integrado, para así poder explicar la evolución de los agregados económicos. Cuando hablamos de conjunto integrado, nos referimos al estudio de las variables económicas agregadas. De ahí, que al final de la definición, señalemos como objetivo explicar los "agregados económicos".

LA MICROECONOMÍA

La microeconomía estudia los mercados parciales, cuáles son las decisiones óptimas de las empresas, entidades o consumidores para actuar racionalmente. Trata, por tanto, de la distribución de la producción entre los concurrentes, empresas y entidades, familias e individuos. Si bien la macroeconomía trata la demanda y la oferta agregada, la microeconomía estudia la oferta y la demanda de los mercados particulares.

LA ECONOMÍA Y SU RELACIÓN DERIVADA EN LA SALUD DE LA POBLACIÓN

Es importante destacar que la microeconomía es típica para una economía de mercado, no así para una economía planificada. No obstante, la economía de mercado es la imperante en el mundo actual y, además, hay esquemas que pueden ser aplicados a la economía planificada. Toda economía de mercado se sustenta sobre el mecanismo de la oferta y la demanda. En la década de los 50, los economistas Winslow y Myrdal argumentaron que la inversión en salud ofrece grandes dividendos en capital humano; que los costos en salud debían proporcionar ganancias económicas por concepto de la disminución en la morbilidad y mortalidad de la fuerza de trabajo; y que los programas de salud deberían estar integrados al desarrollo económico general.

LOS GASTOS EN LOS SISTEMAS NACIONALES DE SALUD

Ya desde el informe sobre la salud en el mundo, 1998, "La vida en el siglo XXI: Una perspectiva para todos", en ocasión del 50 aniversario de la OMS, se recoge como preocupación creciente, la situación de los recursos para la salud, ante la complejidad y el alto costo de sus servicios, lo que dificulta la adopción de decisiones correctas para su asignación. Independientemente de que las tendencias económicas reflejan algunos signos de recuperación, se incrementan las desigualdades, la pobreza, la carencia de vivienda y de educación, el deterioro del saneamiento ambiental, el hambre y la desnutrición, lo que afecta directamente el estado de salud de millones de seres humanos.

LA SALUD PÚBLICA

La salud pública es la disciplina encargada de la protección de la salud a nivel poblacional. En este sentido, busca mejorar las condiciones de salud de las comunidades mediante la promoción de estilos de vida saludables, las campañas de concienciación, la educación y la investigación. Para esto, cuenta con la participación de especialistas en medicina, biología, enfermería, sociología, estadística, veterinaria y otras ciencias y áreas.